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Fecha de Reunión:  Bucaramanga, Septiembre 29 de 2013 
Lugar:   Salón Andrés Páez de Sotomayor, Alcaldía de Bucaramanga 
Hora de Inicio:  7:30 a.m. 

 
LISTADO DE PARTICIPANTES 

 

Por el sector Empresarial 

Nombre  Institución  Nombre  Institución  
Eduardo Niño Fantaxias Martha Quintero Cajasan 

Carlos Herrera Ordoñez ASOMECSA Victor Sanmiguel Servientrega 

Gilberto Fonseca Ochoa Asotiendas Manuel Neira CISC 

Fabiola Gomez FINDETER Antonio Medina 
Asociación 
Colombiana de 
Usuarios de Internet  

Gamaliel Vesga Pensemos S.A Marco Concha 
Energética Aplicada 
SAS 

Rogelio Botero Comertex Catalina Duran Estación Central 
Por el sector Público e instituciones de apoyo  

Nombre  Institución  Nombre  Institución  
Fernando Gomez Alcaldía de Bucaramanga Gloria Sarmiento ICONTEC 
German Granados Picón Alcaldía de Bucaramanga Nydia Rincon Uribe ICONTEC 

Mauricio Mejia Alcaldía de Bucaramanga Manuel Galán CETICS 
Carlos Gordillo Alcaldía de Bucaramanga Sergio Cajías CETICS 

René Garzón Alcaldía de Bucaramanga Leonor Duarte EXE 
Horacio Cáceres CCB Lilia Amanda Patiño EXE 

Juan Camilo Beltrán CCB 
Martha Pinto de 
Hart CLG 

Gustavo Adolfo Martinez CENDI Cesar Hernandez Invest In Santander 

Luis Fernando Blanco  Banco de la Republica Diana Gamboa CRC 

Augusto Martinez CRC   
Por las Instituciones Educativas  

Nombre  Institución  Nombre  Institución  

Alberto Cadena UMB Jaime Echeverría 
Universidad 
Comfenalco 

Gloria Hernandez INEM 
Cesar Augusto 
Pardo 

Instituto Técnico 
Santo Tomas 

Margarita  Ayala  USTA Lina Murcia SENA 
Miguel Jose Pinilla UAN Claudia Marin SENA 

David Perez INAP 
Blas Antonio 
Carvajal 

SENA 

Jorge Jaramillo UDES Erika Tatiana Vallejo UIS 
Fabio Gonzalez UTS Astrid Jaime UIS 

Xenia Rodriguez UCC Wilson Peñaloza  Inst. Tecnológico 
Salesiano   

Diego Villabona UCC   
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ORDEN DEL DÍA 
 

1. Palabras de Bienvenida, Dr. Augusto Martinez Carreño, Director Ejecutivo CRC Santander. 
2. Presentación del Dr. Luis Francisco Bohórquez, Alcalde de Bucaramanga, sobré los avances 

de la Ciudad de Bucaramanga. 
3. Presentación del Dr. Mauricio Mejía Abello, Secretario de Planeación Municipal, informe Doing 

Business. 
4. Proposiciones y Varios 
 
DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
 

1 Palabras de Bienvenida  
Se da inicio a la reunión con las palabras del Doctor Augusto Martinez, agradeciendo la invitación 
de la Alcaldía de Bucaramanga y anunciando que dentro de la sesión se van a tratar temas 
específicos de la ciudad de Bucaramanga. 
 
Así mismo, comenta que, gracias a la participación de una convocatoria para las comisiones de 
competitividad a nivel nacional, INNPULSA ha aprobado una solicitud para recursos que 
fortalezcan el trabajo de la Comisión Regional de Competitividad. 

2 Presentación del Alcalde de Bucaramanga  

2.1 Presentación de Proyectos  
El Alcalde de Bucaramanga, Dr. Luis Francisco Bohórquez, saluda al auditorio e inicia su 
intervención destacando algunos temas de Bucaramanga relacionados con el mejoramiento de la 
ciudad y el dinamismo económico. Dentro de los aspectos compartidos por el Sr. Alcalde de 
Bucaramanga, se mencionaron las siguientes iniciativas: 

- Tercer carril entre el sur de Bucaramanga y la meseta de Bucaramanga: El proyecto pretende 
resolver el mayor problema de movilidad que tiene la cuidad, esta obra tiene como fin 
descongestionar la vía Bucaramanga-Floridablanca, en el área comprendida entre el Puente de 
Provenza y el Intercambiador de la Puerta del Sol. Actualmente se tiene asegurado el cierre 
financiero y se ha obtenido la viabilidad de dicho proyecto con los diferentes ministerios que 
hacen parte del OCAD de regalías. El proceso continua con la compra de predios con recursos 
del gobierno municipal. Al finalizar se realizará la licitación pública correspondiente. Se 
pretende ejecutar dicho proyecto el próximo año. 

- Intercambiador viaducto de la 9ª: El objetivo es complementar las obras del proyecto de 
Conectividad Regional denominado Troncal Norte Sur y darle funcional viaducto de la carrera 
novena, permitiendo el acceso y salida del flujo vehicular que hará uso de este tramo vial. La 
construcción incluye un deprimido que comunica la antigua vía al Mutis con la Troncal Norte 
Sur hacia el sur y el Viaducto de la carrera novena. Adicionalmente, contempla un retorno para 
los vehículos que circulan en sentido Norte Sur en inmediaciones del barrio Mutis. Esta obra 
pretende construir el puente más largo que se tenga en Suramérica, por supuesto esta será 
una solución de movilidad grande para evitar el embotellamiento del centro.  
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- Intervención Quebrada Seca: Se comenzaron estas obras con $10.000 millones y en este 
momento se adelanta la gestión de compra de predios, proceso que se lleva de la mano con el 
sector privado a través de una alianza público-privada. 

- Proyecto Valorización: Mediante la implementación de este proyecto se pretende solucionar los 
problemas de movilidad de Bucaramanga, dentro de estos se contemplan: 

o Neomundo: Financiado con recursos de la ciudad. 
o Intercambiador Mesón de los Búcaros: La compra de predios está avanzada en un 

90%. Se estará dando inicio a esta obra a principios del próximo año y se estima un 
cronograma de 18 a 20 meses. 

o Intercambiador Quebrada Seca con 15: Dos puentes elevados. Se encuentra en 
proceso de compra de predios y se adelanta el desarrollo de la intervención del 
alcantarillado del sector.  

o Conexión Oriente-Occidente: Parte de Sotomayor y baja de Ciudadela al mutis. En la 
actualidad sólo se tiene una vía de acceso a través de la calle 56. 

El Sr. Alcalde manifiesta que las negociaciones de predios se llevan a cabo con empresas privadas 
especializadas en estos temas, junto con el apoyo del sector público, ya que la mayor dificultad se 
concentra en este aspecto. 
 
También se están adelantando otras obras como son: 

- Mejoramiento de la malla vial de Bucaramanga: Se adelantan trabajos orientados a mejorar las 
condiciones viales de la ciudad como es la pavimentación de calles a un cronograma de 30 
meses y una inversión de $ 45.000 Millones. Este proyecto cobija todos los sectores de la 
ciudad. 

- Parque lineal Quebrada la Iglesia: Una inversión total de $ 34.000 millones, es un corredor 
ambiental que va desde el parque la flora y trasciende por toda la línea de la vía Bucaramanga- 
Girón. La distribución de los aportes se lleva a cabo de la siguiente manera: 

o Gobierno Nacional: $ 15.000 Millones 
o AMB: $ 8.000 Millones 
o Alcaldía: $ 11.000 Millones 

Se tienen los estudios definitivos y se están en ajustando algunos detalles del proyecto con 
planeación nacional. 

- Recuperación de parques: Proyectó bajo el cual se realizará intervención a los principales 
parques de la cuidad. Actualmente se han adelantado las siguiente labores: 

o Se tiene un total de 220 parques. 
o Intervención de 86 hasta el momento. 
o Se cuenta con 105 parqueros quienes son los encargados de velar por la protección, 

conservación y mantenimiento de los parques de la ciudad, adicional a esto se tiene 
una visión de inclusión social ya que la mayoría de parqueros son ex vendedores 
ambulantes y ex trabajadoras sexuales. 

o Se pretende llegar a 12m2/habitante (actualmente estamos en 4m2/habitante) 
o Actualmente se tienen 9 parques de la ciudad con Wi-fi, gracias al apoyo de 

Telebucaramanga. 
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o Plan padrino de seguridad: Este compromiso tiene como objetivo principal lograr la 
recuperación de las zonas verdes localizadas en los parques donde un policía será 
responsable de la vigilancia y custodia de cada parque. 

- Parque del Ciclo del Agua: Similar al de Lima, estará ubicado en la Ciudadela Real de Minas y 
será un ícono de turismo local. 

o Se tienen establecidos los planos: Se crearía un corredor ambiental en la zona de San 
Andresito; Chorrera de San Juan. 

- Manejo de las basuras: El Carrasco: 
o El Sr. Alcalde hace énfasis en que la obligación del Estado es garantizar la prestación 

de los servicios públicos.  
o La zona seleccionada como disposición de residuos sólidos es Lebrija, el Consejo de 

la ciudad está haciendo el estudio del POT, proceso previo para obtener la licencia 
ambiental adjudicada por la CDMB. Posterior a esto se procederá a las adecuaciones 
del sitio, actividad que se prevista para un año. Sin embargo, hay riesgo de acciones 
judiciales que frenen el proceso como por ejemplo la falta de unidad de criterio del 
Estado, de los poderes públicos, jurisdiccional, organismos de control, actividades 
ambientales y gobierno, si se quiere avanzar en el proceso es importante afinar 
criterios. 

o Cúcuta había sido la otra solución encontrada, sin embargo, dada la “revolución 
ciudadana” correspondiente a la posición de no recibir la basura, esto no se llevó a 
cabo. 

o Se estableció el decreto de reciclaje obligatorio, en la actualidad esta iniciativa se lleva 
adelantada en un 5%. Se espera que la caracterización de los residuos de 
Bucaramanga sea de un 25% e incrementar este porcentaje a través de acciones 
orientadas a incentivar esta cultura entre los ciudadanos.  

o Las empresas de servicios públicos: EMAF de Floridablanca, Piedecuesta de Servicios 
y la Empresa de Aseo de Bucaramanga junto con el Acueducto de Bucaramanga, 
celebraron un convenio para buscar entre todas, alternativas de reducción y 
aprovechamiento de residuos. 

- Balance de la Feria de Bucaramanga: Se destacaron los siguientes aspectos: 
o Capacidad empresarial 
o Gastronomía en los parques 
o Moda, diseño y pasarela. 
o Conciertos con artistas internacionales. 

Todos estos aspectos repercuten de manera positiva en el posicionamiento de la feria a nivel 
nacionaly en la dinámica económica y productiva de la ciudad. 

- Connotación de constituir un Distrito Metropolitano: Este tendría ciertos beneficios para la 
región como son: 
o Mejoramiento de la calidad de vida de los ciudadanos. 
o Globalización. 
o Competitividad. 
o Desarrollo de Bucaramanga. 

A pesar de estos beneficios, se tienen unas limitantes políticas, aun con el apoyo del Consejo 
de Bucaramanga; Floridablanca en un 50% es consciente de esta necesidad pero Piedecuesta 
y Girón son menos conscientes de esta necesidad del cambio. 
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Según los puntos expuestos anteriormente, el Sr. Alcalde finaliza resaltando la importancia de 
generar un plan de acción pedagógico, con las universidades, las empresas y el Estado, para dar 
apoyo a través de la creación de una agenda donde se involucre todo el mundo en esta dinámica 
para proponer una consulta popular el próximo año. El camino de la consulta popular es viable, sin 
embargo, se necesita de foros de discusión para divulgar y dar a conocer la propuesta y darle el 
soporte necesario. 
 
Otro tema de gran importancia es la disposición de residuos sólidos, ya que a la fecha no existe 
una solución definitiva para disponer de las basuras. Por tal motivo, se hace necesario tomar las 
siguientes medidas: 

- Crear una convocatoria para presentar alternativas tecnológicas para solucionar el 
problema de disposición de basuras. 

- Tecnologías a implementar disponibles para disposición de residuos: Teniendo en cuenta 
que la tarifa en Colombia es de 23.000 pesos tonelada, mientras que a nivel mundial hay 
tecnologías que cuestan entre 70.000, 80.000 y 100.000 tonelada. 

- Tomar una decisión considerando, en todo caso, a los recicladores informales. 

El Sr. Carlos Herrera de ASOMECSA, comenta sobre la posibilidad de revisar la maquinaria y la 
tecnología necesaria para establecer una solución viable a la problemática de las basuras de la 
ciudad. 

El Sr. Alcalde manifiesta interés en la propuesta poniendo esta posibilidad en manos de su asesor 
en temas ambientales, el Señor Fernando Vargas. Comenta acerca de una convocatoria pública 
para que cualquier persona que tenga una alternativa de solución, la presente al acueducto 
metropolitano. Deben demostrar frente a este organismo la viabilidad tecnológica y por supuesto 
financiera del proyecto. 

2.2 Presentación de resultados del Doing Business 2 013 
El Sr. Mauricio Mejía Abello, Secretario de Planeación del municipio, realiza la presentación. Inicia 
con el informe de la medición del Doing Businessaño 2013. Este indicador mide los temas 
directamente relacionados con la competitividad de la ciudad. 

El Doing Businesses una herramienta que permite a un número importante de emprendedores 
animarse a generar sus empresas en las diferentes ciudades del mundo y que un número 
importante de empresarios tiendan a localizarse o relocalizarse en nuestro país. 

Según estadísticas del Banco de la República, mientras Bogotá recibe 14.190 millones de dólares 
en inversión extranjera, Bucaramanga, hasta el año 2009, recibía 29 millones de dólares, es decir 
que Bucaramanga sólo participa en el 0.2% de la inversión extranjera, procesos que afectan 
directamente la competitividad y al productividad. 

El Doing Business es un indicador que maneja el banco mundial desde el año 2003, y básicamente 
está enfocado a medir ciertos puntos estratégicos: 

o Apertura de empresas 
o Registro de propiedad 
o Permisos de construcción 
o Pago de impuestos. 
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Mide el tiempo y el costo involucrados en la creación de una empresa en una localidad. 

Terminada la intervención, el Dr. Augusto Martinez resalta la importancia de hacer seguimiento al 
comportamiento de estos indicadores desde distintos frentes, apoyándose en todos los estudios 
que soportan estas mediciones y que definen las variables más importantes que afectan de 
manera directa cada indicador. Estos periodos de seguimiento pueden estar entre 3 y 6 meses, 
con el fin de conocer los avances y se tomen acciones oportunas. 

El Dr. Juan Camilo Beltrán destaca que los modelos de IVC (inspección, vigilancia y control) son 
modelos nuevos diseñados en Santander. Modelos como el de ventanilla constructor y el IVC son 
estrategias propias, reconocidas por el IFC, como uno de los mejores modelos a nivel nacional. La 
meta para la próxima medición es estar entre las 10 mejores ciudades en el ponderado 
.Actualmente, ya se han registrado dos pasos importantes como la ventanilla constructor y la tasa 
de impuesto de registro, la cual disminuyó gracias a la ayuda de la asamblea. 

El Sr. Alcalde comenta acerca de la consolidación de un equipo que está trabajando en el tema de 
la recuperación de la plaza Santander patrimonio cultural, ubicada en el centro de la ciudad. Se 
propone una dinámica diferente con el ánimo de recuperar el centro de Bucaramanga, a través de 
la creación del teatro Santander. Se espera convertir la Plaza de Santander en otro eje articulado 
de innovación y moda, apoyándose en una fuerte inversión económica que garantice la eficacia 
deesta acción.  

Para finalizar, el Dr. Augusto Martinez hace énfasis en dos temas importantes: el bilingüismo, el 
cual tiene apoyo del sector privado, proyecto que se encuentra en ejecución y el tema de la 
educación a nivel tecnológico y medio. Este enfoque tiene como objetivo generar mejores 
oportunidades de desempeño laboral para los jóvenes. De tal manera que se debe articular muy 
bien en el sistema de educación a ese nivel con el fin de responder a todas las necesidades de la 
región frente a este tema. 

Siendo las 9:30am el Dr. Augusto Martinez da por terminada la reunión, agradeciendo igualmente e 
invitando a todos los participantes a la próxima reunión del mes de octubre. 

 

 

En constancia firman,   

 

 

 

 

  

Augusto Martínez Carreño 

Responsable de la Reunión 

 Erika Tatiana Vallejo Serrano 

        Secretaria de la Reunión 

 

 


